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■首都工会人

“安全侦探”用心守护成就感
□本报记者 陈曦 文/摄
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———记金隅物业时代消防主管侯哲祥

侯哲祥今年53岁， 参加工作
30多年， 从走进北京市建材局系
统的那一天起就随着企业的发展
而成长 。 1997年金隅物业成立
后， 他来到位于长椿街上的金隅
大厦负责安全管理， 担任消防主
管 。 长期在一线摸爬滚打的经
历， 使他面对安全隐患和紧急事
件时， 更加拥有了侦探般敏锐的
观察力和分析力。 17年来， 他用
敢于创新、 敢于担当、 敢于碰硬
的工作作风感染并带领着团队，
完成了一次又一次的工作挑战。

认真追查
帮客户寻回笔记本

“我现在主要负责消防工作，
我们的金隅大厦里有228个消火
栓、 798个干粉灭火器 、 1460个
烟感……” 一见面， 侯哲祥就随
口介绍起了自己的工作。

大厦的安全管理工作是综合
性很强的工作， 其中消防安全又
是重中之重。 侯哲祥在这个岗位
上已经工作了17年。 这些年， 他
日复一日的走遍了大厦的每一个
角落， 所以才能对各种消防设施
的数量如此熟悉。

侯哲祥告诉记者， 为确保大
厦消防设备时刻处于正常良好的
运行状态， 对各种消防器材和设
备按维护计划定期进行维护保
养， 是安全监督管理日常工作中
的一个重要内容。 每到消防检查
时 ,他更是会伸着胳膊 ， 仰着头
对全楼的烟感挨个进行吹烟实
验。 “一天下来， 脖子就像落枕
了一样。”

侯哲祥对工作的敬业和认
真 ， 大厦的客户们也都看在眼
里， 每每遇到难题， 第一次想到
的就是他。

一次， 大厦里一位客户找到
侯哲祥， 说自己在大厦地下停车
场里停放的车被剐蹭了。 因为是
老板的车辆， 这位客户心里有点
着急。侯哲祥看过车上的划痕后，
告诉他这是旧伤，不要着急，只要
是在车库里发生的，一定能查到。

“之后，我利用下班的时间查看监
控，连着看了7个晚上，一直查到
了两个多月前， 才终于发现了肇
事车辆。 ”侯哲祥说。

还有一次， 大厦内的一位客
户在三层餐厅就餐时， 因疏忽将
一个装有笔记本、 银行卡、 身份
证和现金等物品的书包遗失， 因
电脑内有公司很重要的业务资
料， 客户非常着急。 在寻找无果
的情况下， 向安保部求助。

之后， 侯哲祥与监控室值班
人员一起利用监控录像， 分析出
可疑人员， 最后经过多方联系，
终于协助客户从天津将笔记本电
脑和全部财务追回。 为此， 客户
专门送来了一面题有 “忠于职
守， 保障安全” 的锦旗。

自己动手
为企业节约万元资金

金隅大厦的设备经常需要维
修和升级。 当设备出现故障损坏

后， 侯哲祥不仅能够身先士卒冲
锋在前， 更能带领组员们一起动
手、想办法，保证设备正常运转。

2007年8月 ， 侯哲祥所在的
安保部对大厦的消防水龙带进行
安全检查后发现， 大厦的消防水
龙带胶衬有老化现象， 已不能正
常使用 ， 公司领导对此非常重
视， 责成安保部对消防水带进行
市场调研， 并立即更换。

“我们在对消防水龙带进行
市场调研的过程中， 发现传统的
尼龙水带， 虽然价格便宜， 但是
却不太耐用， 于是选定了性价比
较高的聚胺脂消防水带。” 侯哲
祥介绍说 ， 使用聚胺脂消防水
带， 虽然一次性的资金投入大，
但是这种水带耐压、 耐用， 使用
15、 16年都没问题。

消防水带到货后， 大家才发
现， 消防水带接口年久生锈， 不
好拆卸。 为了节省资金， 侯哲祥
带领安保部主动承担了更换消防
水带接口的工作。 他们硬是凭着

两把钳子、 两把改锥， 在一个月
的时间里， 将207条旧消防水带
上的铝合金接口拆卸下来， 再安
装到新的消防水带上， 为大厦节
约资金近万元， 确保了消防安全
无隐患。

2012年， 大厦对消防监控进
行增容改造， 侯哲祥对每1台摄
像机都耐心、 细致的进行规划。
为了不影响楼内的客户， 大部分
的施工工作都要求在夜间进行施
工。 于是他带领厂家的施工人员
承担了此项工作。

而为了保障施工进度， 他更
是不分白天黑夜的连轴转， 白天
调试设备， 晚上施工， 将12台摄
像机和13台监控主机按时的安装
完毕并投入运行， 使大厦的技术
防范水平有了新的提高。

突发故障
第一时间赶回大厦

正是因为对企业的忠诚， 对

消防工作的热爱， 侯哲祥的心里
总是有一份责任。 “这些年， 不
管我在不在班上， 只要单位有事
情， 一个电话， 我肯定会第一时
间赶回大厦。” 侯哲祥说。

记得2008年3月21日晚上7点
17分， 由于金隅大厦所在地区供
电局所属供电线路出现故障， 造
成了大厦内全楼无动力和照明
电。

“这是一次突发的故障 。 当
时 ， 我刚刚下班回家 ， 端起饭
碗， 准备吃饭， 结果就获知了这
一消息。 我迅速从家里坐地铁赶
到班组， 协助处理停电的事情。”
侯哲祥说。

侯哲祥介绍说， 这一紧急情
况发生后， 大厦内按照夜间停、
断电应急处置预案开展工作， 为
了防止停电期间发生消防、 安全
事件， 大厦内的消防烟感也使用
备用电池进行工作。 监控设备由
于断电无法工作， 他们也马上通
知了电梯维修工等检查电梯内是
否有被困人员， 大厦大门口也进
行了警戒。

晚上 21:02， 供电局恢复送
电。 侯哲祥和同事们刚刚松了一
口气， 却在系统的恢复检查工作
中发现， 监控系统的1号和4号电
脑主机因停电造成故障。 经过仔
细检查， 最后确诊为厂家的系统
软件和硬件出现故障， 需请厂家
人员进行维修。 于是， 侯哲祥又
跟监控厂家维修人员取得联系，
请他们夜间来到大厦监控室进行
维修。

“半夜3点， 设备还在维修。
因为我没吃晚饭， 心里都有点发
慌了， 赶紧到马路对面的小卖部
买了两包方便面充饥， 然后继续
抢修。” 侯哲祥说。

直到第二天凌晨5:30， 系统
全面恢复正常后， 侯哲祥才踏实
地离开大厦回家。

“我的工作虽然平凡 ， 甚至
有点枯燥， 但是， 每天看到客户
们表情愉快地进出大厦， 我的心
里就会有一种成就感。” 侯哲祥
说。

———密云区总工会维权律师王玉娟
做职工最贴心的法律顾问

□本报记者 王路曼 文/摄

早上8点半， 北京檀城律师
事务所的资深律师王玉娟出现在
密云区总工会劳动争议调解中心
内， 整理好手中的文件， 王玉娟
就准备开始做 “工会维权律师”
的一天， 接待来访、 现场调解、
法律咨询、 答疑解惑……

密云区总工会为进一步贴近
职工， 第一时间参与到劳动争议
调解工作当中， 与区仲裁部门联
合办公， 王玉娟值班的窗口与仲
裁部门相邻。 王玉娟说： “为提
高工作效率， 对可调解的劳动争
议案件， 都会优先进行调解， 对
于不能调解的且符合法律援助相
关规定的案件， 我们的专业律师
将给予免费的法律援助。”

前不久， 王玉娟手头的一个

法律援助案件， 收到了二审判决
书， 这个历时半年多的案子， 终
于要接近尾声了， 不管是当事人
缐女士， 还是王玉娟本人， 都有
点如释重负的感觉。 “二审判决
结果显示， 缐女士这条维权路算
是成功了。 单位应依法支付给她
4万元的违法解除劳动合同赔偿
金 。” 王玉娟告诉记者 ， 至今 ，
她还记得缐女士第一次来到劳动
争议调解中心时那无助的眼神。

缐女士在密云某商场工作9
年时间， 去年10月， 商场想与她
接触劳动合同， 让其与某产品厂
家签订劳动合同。 “其实， 变更
劳动合同主体不是什么太大的争
议， 只要双方依法变更， 很容易
就能积极解决。” 王玉娟说， 缐

女士希望商场依法支付工作九年
的经济补偿金， 但商场方面却态
度强硬， 没有调解的余地， 王玉
娟就按照法律援助的相关规定，
帮助缐女士维权。

案子最终从仲裁， 走到了一
审、 二审， 为了4万元， 王玉娟
陪缐女士走完了全部维权程序，
“如果企业还是没有支付这笔钱，
我们就将申请强制执行。” 王玉
娟告诉记者， 其实， 走完全部法
律程序是个又耗精力， 又耗时间
的事情， 不管当事人的诉求是否
合理合法， 过程都会让人疲惫。

“虽然有我们专业的律师给
予支持 ， 但如果能以最快的速
度， 解决劳动争议， 让当事人依
法得到补偿， 绝对算得上是一个

一举两得的事情。” 王玉娟告诉
记者， 这就是她理解的 “调解的
意义”。

从2012年4月至今 ， 王玉娟
担当工会维权律师已经有4年多
时间了， 她也记不得到底帮助过
多少名职工解决了劳动争议， 但
厚厚的调解记录上， 密密麻麻地
记载了她这几年的辛苦。

定期到劳动争议调解中心值
班、 下访基层企业、 宣传讲解劳
动政策， 王玉娟乐此不疲地奔波
在工会法律服务的第一线 。 她
说， “现如今， 职工们的维权意
识越来越强， 但维权能力还是十
分有限的， 每次面对那些无助的
双眼， 我总是想， 能帮一点就多
帮一点。”


